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Поступай в 
КубГАУ

КубГАУ впервые пред-
ставил на форуме «Золотая 
осень» 14 проектов – все они 
получили медали

Все, что нужно знать аби-
туриенту: от экзаменов по 
направлениям до сроков по-
дачи документов

История о прабабушке на-
шей студентки: она в 17 лет 
стала фронтовичкой и дошла 
до Германии в 1945 г.

Выпускник рассказал, как 
стал соорганизатором фору-
ма «Дело за малым» и взял 
интервью у Маска

Молодежная политика 
вуза дает студентам возмож-
ность проявить себя и найти 
интересы по душе 

Фотоотчет о том, как про-
шел большой спортивный 
праздник для студентов и 
сотрудников КубГАУ

30 ноября
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Когда, если не сегодня?

Ректор Александр Трубилин провел встречу с участниками Бизнес-школы Кубанского ГАУ

Студенческие годы не только самые счастливые, но и результативные. В этот период закладывается базис для профессионального и личностного 
роста. Посещением учебных занятий деятельность не ограничивается. Кубанский ГАУ дает много возможностей сделать жить обучающихся еще 
интереснее – это задача подразделений и сотрудников вуза, отвечающих за реализацию молодежной политики. Главное – не откладывать дела на 
завтра, а прямо сейчас использовать все возможности стать еще лучше.

Развитию студентов Ку-
банский ГАУ уделяет осо-
бенное внимание. Работа с 
молодежью строится по семи 
направлениям: интеллекту-
ально-творческое, спортив-
но-массовое, гражданско-
патриотическое, трудовое, 
воспитание толерантных меж-
национальных отношений, 
семейных ценностей, а также 
и духовно-нравственное на-
правление.

– Студент – это не толь-
ко будущий профессионал, но 
и прежде всего личность со 
своей системой ценностей 
и убеждений. Чтобы ком-
фортно чувствовать себя в 
обществе и находить новые 
точки роста, недостаточно 
только обладать знаниями. 
Важно уметь ставить перед 
собой цели, ответственно 
подходить к выполнению за-
дач, выстраивать взаимоот-
ношения в коллективе и обла-
дать целым набором качеств, 
которые как раз и помогает 
развивать молодежная по-
литика. Мы быстро реагиру-
ем на изменения в обществе 
и даем студентам все, что 
нужно успешному современно-
му молодому человеку, – от-
метила проректор КубГАУ по 
международной и молодежной 
политике Татьяна Полутина.

Если студент умеет грамот-
но организовать свою заня-
тость, то после пар у него есть 
еще масса времени, которое 
также можно использовать с 
большой пользой.

Занимаемся творчеством
Более полутора тысяч ребят 

занимаются искусством – они 
посещают занятия факульте-
та общественных профессий. 
Только представьте масштаб 
наших талантов: в 2019 году 
объявлен набор на 12 курсов 
и в 64 творческих коллекти-
ва! Если хотите проявить себя, 
приходите в деканат (корпус 
зоофака, каб. 254), и вам обя-
зательно подскажут, на какой 
курс или в какой коллектив за-
писаться.

Вокалисты, танцоры, му-
зыканты факультета обще-
ственных профессий прини-
мают самое активное участие 
во всех культурно-массовых 
мероприятиях университета, 
города, края, многие выходят 
на российский уровень. Без 
нашей творческой молодежи 
не обходятся дни открытых 
дверей, профориентацион-
ные мероприятия, праздники, 
посвященные календарным 
датам, юбилеи факультетов, 
творческие конкурсы.

Радуем спортивными 
победами

Спорт – важнейшая состав-
ляющая жизни КубГАУ. Как 
правило, спортивные ребята 
целеустремленные, они име-
ют активную жизненную по-
зицию. Не зря говорят, что 
спорт воспитывает личность 
– он действительно закаляет 
характер.

Университет стремится 
предоставить максимум воз-
можностей как профессио-
нальным спортсменам, так и 
любителям. Для этого созданы 
все условия.

В КубГАУ всего 24 спор-
тивных объекта. В неучебное 
время секции посещают около 
2000 студентов – все они хо-
тят стать чемпионами. Наши 
спортсмены не только до-
стойно представляют универ-
ситет на соревнованиях, они 
также в составе сборных края 
и страны покоряют между-
народный уровень. Один из 
ярких примеров – совсем не-
давно магистрантка экономи-
ческого факультета в составе 
сборной России стала бронзо-
вым призером Кубка мира по 
волейболу. Результат позво-
лил команде пройти отбор на 
Олимпийские игры 2020 года.

Призываем поддержать 
нашу молодую сборную вуза 
по большому футболу – ребята 
достойно дебютируют в наци-
ональной студенческой фут-
больной лиге! Это всероссий-
ские соревнования, и мы здесь 
единственный аграрный вуз. 
По итогам тура ребята заняли 
первое место, но впереди еще 
много напряженных матчей, 
турнир завершится весной. 
Трансляции всех игр ведутся 
на официальном сайте лиги, 
предлагаем всем вместе бо-
леть за спортсменов КубГАУ!

Уважаем родную землю
Патриотические ценно-

сти – основополагающие для 
каждого человека. Важно ува-
жать родную страну и место, 
в котором ты живешь, а также 
стремиться учитывать уроки 
истории и стараться сделать 
окружающий мир лучше. Это 
чувство прививается в семье, 
затем в школе и, безусловно, в 
университете.

– Военно-патриотическая 
деятельность не привязана 
лишь к памятным датам – она 
проводится постоянно. Фор-
матов много: обучающиеся на 
кураторских часах встреча-
ются с теми, кто пережил во-
йну; добровольцы оказывают 
необходимую помощь вете-
ранам; в университете про-

ходит огромное количество 
тематических мероприятий; 
также ведутся работы по 
поиску информации о тех пре-
подавателях вуза, которые 
ушли на фронт Великой От-
ечественной войны и о ко-
торых в архивах не сохрани-
лось информации. Скоро мы 
будем отмечать большой 
юбилей – 75-летие Великой 
Победы и уже активно к нему 
готовимся, – рассказал Алек-
сандр Городничий, начальник 
управления по воспитатель-
ной работе КубГАУ.

Большую работу в этом на-
правлении проводит первич-
ная ветеранская организация 
«Совет ветеранов Кубанско-
го ГАУ». Совсем недавно она 
признана лучшей в крае! Бла-
годаря руководству Людмилы 
Онищенко связь между мо-
лодым и уже опытным поко-
лением только крепнет. Ведь 
невозможно построить на-
дежное будущее, не учитывая 
уроков прошлого.

Развиваем трудовое 
движение

Еще одним важным направ-
лением молодежной полити-
ки КубГАУ является трудовое 
развитие обучающихся. Имен-
но стремление работать, раз-
виваться и прилагать к этому 
усилия позволяет готовить 
будущих руководителей и спе-
циалистов-профессионалов. 
Мы стараемся воспитывать в 
студентах трудолюбие. Эта 
работа делится на два направ-
ления: развитие трудовых де-
сантов в студенческом город-
ке и студенческих трудовых 
отрядов.

Студенческое трудовое 
движение в нашем универси-
тете начинало свое развитие с 
60-х годов. В те времена ребя-
та участвовали при строитель-
стве нашего университета, во 
всесоюзных стройках, рабо-
тали в студенческом лагере 
«Криница».

В свое время Кубанский 
сельхозинститут был на-
гражден орденом Трудового 
Красного Знамени, и в истори-
ческом музее вуза еще с совет-
ских времен бережно хранятся 
знамена, полученные за тру-

довые достижения. После рас-
пада СССР данное движение 
несколько угасло.

Совсем недавно движение 
студотрядов получило в Рос-
сии новый импульс. Решением 
ученого совета КубГАУ в 2017 
году трудовое воспитание 
признано приоритетным. В 
КубГАУ развиваются отряды 
по нескольким тематическим 
направлениям.

Наши бойцы принимают 
участие в проектах всероссий-
ского масштаба, в частности, 
они внесли вклад в строитель-
ство железной дороги для 
транспортного сообщения с 
Крымом. Лучшие из лучших 
проходят конкурсные отборы 
и могут гордиться работой с 
крупными корпорациями.

Бойцов наградили в Кремле
Отряд КубГАУ «Энергия 

Кубани» занял первое место в 
стране! Копилка достижений 
университета пополнилась 
новым трофеем – знаменем 
лучшего студотряда страны. 
За последние 15 лет ни один 
отряд края не был удостоен 
этой высокой награды, и для 
Кубанского ГАУ это особенное 
достижение!

Церемония награждения 
прошла в Государственном 
Кремлевском Дворце на от-
крытии Всероссийского слета 
студенческих отрядов:

– Очень почетно было 
стоять на одной сцене Госу-
дарственного Кремлевского 
Дворца в числе семи команди-
ров лучших студотрядов. Нас 
поздравляли вице-премьер 
Ольга Голодец, первый замру-
ководителя администрации 
Президента Сергей Кириенко, 
руководители госкорпораций 
– это незабываемый опыт. 
Открытие нашего слета вел 
кумир миллионов Дмитрий 
Губерниев. Было очень вол-
нительно еще и потому, что 
перед тобой 6000 человек, и 
ты испытываешь гордость за 
свой отряд, за университет 
и за край, – поделился Артем 
Гайдамака, командир «Энергии 
Кубани».

Символично, что отряд 
одержал такую высокую по-
беду в год трех юбилеев. 60 

лет исполнилось движению 
студенческих отрядов России, 
ровно 15 лет назад движение 
получило второе дыхание, а 
еще пятилетие отмечает и сам 
отряд «Энергия Кубани». Ду-
маем, что лучшего подарка на 
день рождения придумать не-
возможно.

У трудовых отрядов насы-
щенная студенческая жизнь. 
Они не только работают в 
течение летнего трудового 
семестра, но и организуют со-
вместный досуг.

Стать бойцом также можно 
в течение учебного года. Для 
этого нужно сообщить о сво-
ем желании в волонтерский 
центр КубГАУ (корпус зоофа-
ка, каб. 316).

Добровольчество от сердца
Между добровольческим 

движением и студенческими 
трудовыми отрядами суще-
ствует неразрывная связь, 
потому что только самые 
активные, порядочные, обя-
зательные, ответственные 
волонтеры были отобраны в 
студенческие трудовые отря-
ды. Они достойно представ-
ляли наш вуз на всероссийских 
проектах.

Добровольческое движение 
Кубанского ГАУ развивается 
относительно недавно, но по 
итогам 3 квартала 2019 года 
Волонтерский центр КубГАУ 
находится в тройке ведущих 
волонтерских организаций 
России! 

– Недавно Волонтерский 
центр стал членом Южного 
комитета по корпоративно-
му волонтерству. Это позво-
ляет нашим студентам ак-
тивно проявлять себя перед 
будущими работодателями, – 
поделилась директор центра 
Анна Ольховая.

Зеленый свет 
студенческим идеям

Студенческое самоуправле-
ние КубГАУ лучшее в регионе! 
Объединенный совет обуча-
ющихся имеет разветвленную 
структуру, которая позволяет 
эффективно решать широкий 
круг вопросов – от прожива-
ния в студгородке до развития 
по интересам.

В Объединенный совет об-
учающихся КубГАУ (ОСО) вхо-
дят 18 советов обучающихся, 
22 совета проживающих и 11 
студорганизаций. У студентов 
много инициатив, каждый год 
внедряются новые проекты.

На совершенно новый уро-
вень вышел проект наставни-
чества и «Школа тьюторов». 
В рамках данной инициативы 
старшекурсники помогают 
студентам первого курса адап-
тироваться в новой для них 
среде. В общежитиях органи-
зованы комнаты для студенче-
ского досуга. Здесь ребята мо-
гут собраться после занятий и 
вместе провести время, напри-
мер, за настольными играми.

В этом году реализуется 
проект по развитию студен-
ческих объединений «Точки 
притяжения». Это тот случай, 
когда одна небольшая идея 
может вырасти до масштаба 
всего университета.

– Все началось со студен-
ческого городка. В одном из 
общежитий ребята прово-
дили занятия по иностранно-
му языку. Затем стали при-
глашать преподавателей, 
носителей языка, и занятия 
переформатировались в 
полноценный разговорный 
клуб. Инициатива стала при-
влекать все большее количе-
ство желающих – и эту идею 
решили масштабировать на 
весь вуз, – рассказал Артем 
Шевченко, председатель ОСО 
КубГАУ.

В рамках проекта всего ор-
ганизовано пять клубов по 
интересам, включая клуб ино-
странных языков: это клуб 
дебатов, клуб поэтов, клуб на-
стольных игр, а также эколо-
гический клуб.

Стать участником «Точки 
притяжения» довольно про-
сто: обратитесь в ОСО (1-е 
общежитие, каб. 121). Набор в 
клубы по интересам проходит 
постоянно.

Для развития нет никаких 
преград, университет поможет 
найти себя в любом направле-
нии. Так что погружайтесь в 
молодежную жизнь и дости-
гайте новые высоты!

Дмитрий Элефтериади,
наш корреспондент

Бойцы студотряда «Энергия Кубани» 
передали знамя историческому музею КубГАУ 
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Павел Майоров: Советую не жалеть себя и 
много работать

Пресс-служба КубГАУ

ЛЕНТА СОБЫТИЙ ИСТОРИЯ УСПЕХА

Павел Майоров – соавтор идеи пригласить 
на региональный форум Илона Маска

Деловые и перспективные
Александр Трубилин встретился со слушателями Бизнес-

школы Кубанского ГАУ.
Ректор КубГАУ Александр Трубилин провел первую встречу 

со студентами, которые принимают участие в Бизнес-школе 
Кубанского ГАУ. В волонтерском центре собрались слушатели 
текущего и предыдущего, пятого, потока, чтобы обменяться 
мнениями с Александром Ивановичем.

В ходе диалога удалось обсудить широкий круг вопросов. 
Ребята спросили, как ректор готовится к публичным высту-
плениям. Затронули востребованность иностранных языков 
– в Бизнес-школе английский язык является обязательной 
дисциплиной. Также обсудили вопросы поддержки малого 
бизнеса, самообразования, построения успешной карьеры.

Делегация из Бурунди
Перед форумом «Россия – Африка» представители афри-

канской страны приехали с деловой программой в аграр-
ный вуз.

Делегация Республики Бурунди в составе девяти человек 
прибыла в Кубанский ГАУ. Инициатива визита принадлежит 
выпускнику нашего подфака Джозефу Буторе. Получив обра-
зование в России, он вернулся на родину и построил успеш-
ную карьеру. Теперь он второй вице-президент Бурунди. В со-
став представительной африканской делегации также вошли 
министр образования, посол, руководители ведомств.

Отметим, что сотрудничество Бурунди с Кубанским ГАУ 
имеет давнюю историю. Сегодня более 20 граждан республи-
ки обучаются в аграрном вузе по правительственной квоте. 
Теперь партнерские отношения расширятся и охватят агро-
бизнес края.

Расширение международных 
горизонтов

КубГАУ заключил соглашения о сотрудничестве с компа-
ниями «Сингента» и «Штиль».

Кубанский ГАУ и компанию «Сингента» – международного 
производителя семян и средств защиты растений – связывают 
многолетние партнерские отношения, настало время перейти 
на новый уровень сотрудничества. На церемонию подписания 
договора приехали директор компании Джонатан Браун, со-
трудники «Сингента» и представители краевой администра-
ции. В память о событии посадили 22 дерева на аллее перед 
корпусом факультета защиты растений.

Новым партнером вуза стал Фонд Ева-Майр Штиль. Его уч-
редитель Роберт Майр прибыл с визитом в университет. Гость 
курирует взаимодействие компании «Штиль» с Россией. Он 
неоднократно посещал нашу страну и в этот раз приехал за-
ключить соглашение с аграрным университетом. После тор-
жественной церемонии участники направились в ботаниче-
ский сад, чтобы высадить памятную аллею сирени. Фонд Ева 
Майр-Штиль подарил вузу более 100 саженцев как символ 
долгосрочного перспективного сотрудничества.

Урожайный год для КубГАУ
Ученых вуза чествовали на ежегодном кубанском празд-

нике урожая.
Во Дворце спорта «Олимп» состоялось торжество в честь 

кубанского Дня урожая – одного из самых значимых событий 
для специалистов отрасли. На площади перед «Олимпом» 
развернулись казачьи подворья, ярмарка местных производи-
телей и праздничный концерт.

В рамках торжества прошло награждение кубанских агра-
риев за достижение высоких результатов по итогам года. 
Заслуги 70 работников отрасли были отмечены в ходе еже-
годной церемонии, среди награжденных – ученые Кубанского 
ГАУ. Награды за большой вклад в получение высокого урожая 
по итогам жатвы 2019 года удостоились профессор кафедры 
электротехники, теплотехники и возобновляемых источников 
энергии Роберт Амерханов, заведующий кафедрой экономики 
предприятий Петр Парамонов и профессор кафедры общего 
и орошаемого земледелия Герой труда Кубани Валентина Ва-
силько.

Если вы живете в XXI веке и следите за новостями, то знаете, кто такой Илон Маск – это инженер, предприни-
матель, изобретатель электромобиля Tesla, а еще это основатель компании космической индустрии Space X. Со-
всем недавно произошло историческое событие: Илон впервые выступил в России, причем не в столице, а в Крас-
нодаре – на форуме «Дело за Малым». Креативную спецоперацию по приглашению звездного героя на диалог 
по скайпу возглавил наш выпускник, генеральный директор "Корпорации развития Краснодарского края" Павел 
Майоров. Впечатлившись историей успеха, мы взяли интервью у человека, который говорил с Илоном Маском.

ОБ УЧЕБЕ И КАРЬЕРЕ
– Павел, в 2001 году вы по-

ступили на юридический фа-
культет КубГАУ. Расскажите, 
как выбирали направление и 
университет?

– Я из юридической семьи – 
мой отец работал в свое время 
адвокатом, затем он был су-
дьей Краснодарского краевого 
суда, мой дед был адвокатом, 
мои дядя, братья и другие род-
ственники тоже в итоге пошли 
по юридической стезе. Конеч-
но, мы отслеживали на этапе 
поступления качество юри-
дических факультетов нашего 
края. По общей рекомендации 
понимали, что преподаватель-
ский состав в КубГАУ мощнее, 
поэтому мы с двумя двою-
родными братьями поступили 
сюда.

– А сейчас поддерживаете 
контакты с альма-матер?

– Да, мне очень нравится 
формат встреч со студента-
ми старших курсов, когда я 
рассказываю, какие формы 
юридической деятельности 
существуют и что ждет за 
пределами вуза. Юридиче-
ская профессия гораздо шире, 
чем работа в суде, следствен-
ном комитете или, например, 
в прокуратуре. В частности, 
большие перспективы у част-
ного правового консалтинга 
– из него я и пришел в "Корпо-
рацию развития". Плюс мы пе-
риодически общаемся с аграр-
ным университетом по линии 
международных контактов.

– Как складывалась ваша 
карьера после выпуска из 
университета?

– В 2006 году я устроился в 
частную юридическую фирму 
Адвокатское бюро «Юг» и на-
чал строить карьеру с низших 
должностей. Помню, что тог-
да получал зарплату 4,5 тыс. 
рублей в месяц. Через пять 
лет я профессионально дорос 
до уровня, когда нужно было 
или становиться партнером, 
или идти своей дорогой. Вто-
рой путь оказался мне ближе, 
поэтому я основал компанию 
CLEVER consulting – она успеш-
но существует до сих пор под 
руководством моего партнера 
Ирины Кузнецовой.

Так как наши услуги были в 
основном направлены на со-
провождение иностранных 
компаний, то я сформулировал 
концепцию Welcome-центра, 
своего рода МФЦ для зару-
бежного бизнеса. Идею пре-
зентовал будущим коллегам из 
администрации края как нечто 
необходимое нашему регио-
ну, чтобы действительно быть 
инвестиционно привлекатель-
ным. Также это нужно ино-
странным партнерам, потому 
что им довольно трудно ори-
ентироваться на нашем рынке 
услуг. Мне сказали: «Ок, давай 
ты и будешь этим занимать-
ся». Так полтора года назад я 
вышел из состава участников 
CLEVER consulting и стал ген-
директором "Корпорации раз-
вития Краснодарского края".

– А чем занимается корпо-
рация?

– Основная задача – про-
движение региона с точки 

зрения инвестиционной при-
влекательности отдельных от-
раслей. Мы стремимся обеспе-
чить благоприятную рабочую 
среду для зарубежного инве-
стора. Также участвуем в каче-
стве соорганизаторов форума 
«Дело за Малым!», занимаем-
ся конгрессно-выставочными 
задачами, поэтому и форум 
имеет к нам отношение.

– Расскажите, пожалуйста, 
над какими проектами ваша 
команда работает сейчас.

– Из самого интересного: 
мы работаем над созданием 
и продвижением экспортного 
бренда российского вина. Мы 
говорим о наборе вопросов, 
направленных на то, чтобы за 
рубежом узнали о существо-
вании такой винодельческой 
страны, как Россия. На сегод-
няшний день ни в Азии, ни в 
Европе, ни в США у потреби-
теля вина нет представления о 
нашем продукте.

Мы взяли на себя задачу вы-
ступить драйвером экспортно-
го бренда всего российского 
вина. Продвигать на мировой 
площадке конкретно кубан-
ское вино не имеет смысла, 
так как придется еще обучить 
миллионы человек географии 
и объяснить, что Кубань – это 
не Куба.

– Действительно масштаб-
ная задача. А с чего началась 
ее реализация?

– На Петербургском между-
народном экономическом 
форуме мы провели большую 
стратегическую сессию, где 
вынесли эту историю на феде-
ральный уровень. Говорили о 
том, что бренду вина не хвата-
ет узнаваемости, его нет на ми-
ровом поле. Нас поддержали и 
сказали заниматься продвиже-
нием экспорта не только ре-
гиональных марок, но в целом 
российского виноделия.

О ТРУДОУСТРОЙСТВЕ
– Вы часто выступаете в 

роли работодателя и набира-
ете себе команду. Если гово-
рить про молодые кадры, то 
на какие качества обращаете 
внимание в первую очередь? 
Пятерки в дипломе, портфо-
лио, может быть, обаяние?

– Оценки в дипломе меня 
интересуют в меньшей степе-
ни. Во-первых, для меня must 
have – высокий уровень ино-
странного языка, прежде всего 
английского или китайского. 
Это должен быть уровень, до-
статочный хотя бы для перего-
ворной деятельности.

Во-вторых, гибкость ума 
– сразу пытаюсь понять, на-
сколько человек способен ре-
шать вопросы нестандартным 
способом, потому что стан-
дартных задач у нас немного.

В-третьих, готовность при-
нимать на себя ответствен-
ность. Проблема, которую 
транслирует мне сотрудник, 
должна звучать так: «Я не могу 
выбрать между 2-3 способа-
ми решения». То есть это не 
должна быть просто констата-
ция самой проблемы. Конечно, 
этого нельзя ожидать в первые 
месяцы работы, но на собесе-
довании достаточно быстро 

можно понять, готов ли чело-
век предлагать решения, или 
он всегда будет прятаться за 
проблему.

– Прокомментируйте, по-
жалуйста, как писать сопро-
водительное письмо, чтобы 
работодатель обратил на 
него внимание.

– Через меня проходит мно-
го деловых писем разного со-
держания, и мне достаточно 
просто отличить текст, кото-
рый был откуда-то скопирован 
и переработан, от текста, на-
писанного нативно. Я бы поре-
комендовал быть максимально 
искренним. Самый лучший ва-
риант – прочувствовать себя и 
написать так, как есть.

– На форуме, когда тыся-
чи человек ждали появления 
Илона Маска и не были уве-
рены, что все состоится, вы 
находились на сцене и навер-
няка испытывали колоссаль-
ное напряжение. При этом 
уверенно выступали, совсем 
без дрожи в голосе. Можно 
ли умение взять себя в руки 
в критической ситуации счи-
тать профессиональным ка-
чеством?

– Возможно, да. Мне доста-
точно часто приходилось вы-
ступать на сцене – я в свое вре-
мя в КубГАУ занимался КВН. 
Еще с первого курса попал в 
команду «Кубанские казаки», 
мне даже посчастливилось 
играть в Высшей лиге. Плюс по 
моей юридической деятельно-
сти было много публичных вы-
ступлений, так что этот навык 
у меня был развит на практике.

– После успеха с Ило-
ном Маском вам приходило 
огромное количество по-
здравлений. Какое было са-
мым значимым?

– Действительно, очень мно-
го было благодарностей, и не 
только за Маска, но и за форум 
в принципе. Самым приятным 
стал звонок от Геннадия Ива-
новича Падалки – краснодар-
ского космонавта, который 
занимает первое место в мире 
по суммарной продолжитель-
ности нахождения в космосе.

Первоначально, когда мы 
его пригласили выступить на 
«Дело за Малым!», он не смог 
принять приглашение. Потре-
бовались усилия, чтобы уго-
ворить его приехать к нам. Мы 
убедили Геннадия Ивановича, 
что речь не должна идти о биз-
несе – нужно поделиться пер-
сональной историей, но у него 

все равно сохранялась доля 
скепсиса. Затем при его засе-
лении в гостиницу произошла 
накладка, в целом все получа-
лось как-то скомканно. Напря-
жение спало после того, как на 
разрыв прошло его выступле-
ние: собрался полный зал, кос-
монавта долго не отпускали с 
автограф-сессии. Затем он был 
гостем на «Вечернем Илоне», 
присутствовал на интервью с 
Маском.

На следующий день Генна-
дий Иванович позвонил мне и 
сказал очень приятные слова о 
том, что кардинально изменил 
свое отношение к мероприя-
тию. Отметил высокий уро-
вень организации и команды, 
которая делает такие вещи.

 
О САМОРАЗВИТИИ

– Кажется, что у многих 
отсутствует понимание цен-
ности времени. Какие со-
веты вы бы дали молодому 
человеку: что нужно делать 
сегодня, чтобы идти только 
вперед?

– Надо понимать следую-
щее: у молодого человека есть 
максимум 10 лет от момента 
условного совершеннолетия, 
когда можно заложить все, что 
будет определять жизнь до са-
мого завершения. Если в этот 
период выжать из себя мак-
симум, то следующие 2/3 его 
жизни будут насыщенными и 
результативными. Советую не 
жалеть себя и много работать.

– И финальный вопрос. У 
вас шикарный уровень ан-
глийского. Как учили язык?

– Изучение языка – это как 
гигиена: ты не можешь один 
раз помыться и всю жизнь 
быть чистым. Уровень нуж-
но постоянно поддерживать 
практикой. Что касается меня, 
то основные знания я получил 
от прекрасных учителей 36-й 
лингвистической гимназии. 
Также в 10-м классе выиграл 
грант и отучился по программе 
обмена в США. Не могу ска-
зать, что это сильно улучшило 
мой уровень – в речи появился 
американский акцент. Сейчас 
английский язык постоянно 
использую в работе, так что 
он уже не воспринимается как 
иностранный, а становится до-
полнительным средством ком-
муникации.

– Спасибо вам за такой ин-
тересный диалог! 

Беседовала
Наталья Аншакова

Ректор КубГАУ вошел 
в состав РАН

Решением общего собрания Российской академии наук 
ректора Кубанского ГАУ, профессора Александра Труби-
лина избрали членом-корреспондентом РАН по специаль-
ности «экономика сельского хозяйства».

Александр Иванович стал одним из 158 членов-корреспон-
дентов, утвержденных выборной комиссией. Войти в состав 
академии стало нелегкой задачей для кандидатов. Президент 
РАН Александр Сергеев отметил, что отбор в этом году был 
дотошным, прозрачным и многоступенчатым. Чтобы его прой-
ти, заявленным членкорам и академикам необходимо было 
получить как минимум две трети голосов от действительных 
академиков учреждения.

Поздравляем Александра Ивановича и желаем новых про-
фессиональных достижений!
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Ян Александрович ПОЛТОРАК
Виктор Евгеньевич САЙКИНОВ
Татьяна Ивановна СВИРИДОВА

Александр Петрович СТАЛЬМАХОВИЧ
Андрей Владимирович СУШКО
Карина Петровна ФЕДОРЕНКО
Лариса Юрьевна ХАКОНОВА

Татьяна Ивановна ХАРИТОНОВА
Екатерина Ивановна ХАТХОХУ

НАШИ  ЮБИЛЯРЫ

Поздравляем с юбилеем!
Желаем всем доброго здоровья, 

благополучия, счастья!

«КУБАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
имени И.Т. ТРУБИЛИНА»

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей 

профессорско-преподавательского состава

С условиями конкурса можно ознакомиться 
на сайте http://kubsau.ru/ 
(в разделе «Объявления»), 

а также в отделе кадров  (тел. 221-58-72)

Срок подачи документов на конкурс – 
месяц со дня опубликования объявления

Документы подавать на имя 
ректора университета по адресу: 

350044, г. Краснодар, ул. Калинина, 13. 
Отдел кадров (ауд. 422)

Федеральное государственное бюджетное образовательное  
учреждение высшего образования

Я горжусь своей прабабушкой

Моя прабабушка Женя (первая справа в нижнем ряду) со своими сослуживцами в Венгрии, 1944 г.

75-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ ПОСВЯЩАЕТСЯ

Однажды я нашла старый семейный альбом с черно-белыми фотографиями и наткнулась на снимок девушки с 
очень знакомым, но неизвестным мне лицом. Она была похожа на моего дедушку. Подбежав к нему, я спросила, 
кто это. «Это твоя прабабушка Женя, моя мама, – ответил он.– Какая она счастливая здесь, несмотря на все пере-
житое». Мне стало интересно, что же такого произошло в жизни моей прабабушки, и дедушка начал свой рассказ.

Евгения Григорьевна ро-
дилась в городе Николаеве. 
В раннем детстве она пере-
ехала в село Малиновку Харь-
ковской области. В 1941 году 
Женя окончила семь классов 
Малиновской средней школы. 
Она была активисткой, зани-
малась спортом, участвовала 
в соревнованиях по стрельбе 
и даже имела значок «Воро-
шиловский стрелок». Продол-
жить учебу не удалось, так как 
началась Великая Отечествен-
ная война. Папа моей праба-
бушки в начале июля ушел на 
фронт. С приходом немцев в 
их селе началась не жизнь, а 
выживание в условиях окку-
пации.

Первое освобождение 
Харькова нашими войсками 
произошло 16 февраля 1943 
года, но в результате мощно-
го контрнаступления 10 мар-
та фашисты снова захватили 
город. Линия фронта пере-
местилась на рубеж реки Се-
верский Донец. На западном 
берегу возле города Чугуева 
были фашисты, а на восточном 
в селе Малиновка – советские 
войска. Так как Малиновка по-
стоянно подвергалась обстре-
лам немцев, военное командо-
вание села приняло решение 
эвакуировать все гражданское 
население в соседний район. 
Моя прабабушка Женя со сво-
ей мамой оказались в селе Но-
воивановке Шевченковского 
района. 

В марте прабабушке испол-
нилось 17 лет, и ее призвали 
в ряды Красной армии. Так 
сложилось, что в родную Ма-
линовку она смогла попасть 
только после окончания вой-
ны.

На сборном пункте, благо-
даря умению хорошо стрелять, 
ее зачислили в женскую груп-
пу по подготовке снайперов. 
В эту группу попала и ее тетя, 
которая призывалась вместе 
ней. Прабабушка Женя была 
очень рада видеть рядом с со-
бой родного человека.

Через три дня все группы 
новобранцев посадили в гру-
зовые машины, и колонна в 
составе семи автомобилей 
двинулась в путь. Доехать до 
места назначения им не уда-
лось. Вся автоколонна попала 
под сильную бомбежку. Боль-
шая часть состава погибла, в 
том числе и любимая родная 
тетя моей прабабушки. Мно-
го раненых, море крови, по-
теря близкого человека – так 
17-летняя Женя впервые стол-
кнулась с настоящей войной. 
Прабабушка получила конту-
зию и две недели пролежала в 
военно-полевом госпитале.

За это время воинская часть 
ушла вместе с фронтом дале-
ко вперед, срочно формиро-
валась группа для ее полного 
укомплектования. Эта воин-
ская часть была полевой хле-
бопекарней, которая обеспе-
чивала хлебом всех бойцов на 
передовой линии фронта. Она 
всегда перемещалась вместе с 
войсками. Работали в пекарне 
120 военнослужащих женщин 

различных возрастов.
На войне нет легких профес-

сий и специальностей. Выпеч-
ка хлеба в полевых условиях 
– также сложная и ответствен-
ная работа. Хлеб составляет 
основную часть солдатского 
пайка, и выпекать его нужно в 
больших объемах, потому что 
на одного военнослужаще-
го необходимо выдавать 800 
грамм в сутки. На передовой 
линии фронта находятся не 
десятки, а сотни тысяч людей, 
их всех нужно кормить каж-
дый день, поэтому выпечка 
хлеба велась круглосуточно 
в три смены. Перерыв бывал 
только в случае перебазирова-
ния на новое место.

Прабабушка рассказывала, 
что в декабре 1943 года коман-
дованию пекарни поставили 
задачу переехать на новое ме-
сто ближе к передовой линии 
фронта. Все было как обычно, 
ничто не предвещало беды. 
Воинская часть разместилась 
недалеко от населенного пун-
кта возле двух одноэтажных 
зданий на берегу озера. Вы-
ставили посты и начали под-
готовку к работе.

Вдруг слева, километрах в 
четырех, где стояли связисты, 
заметили летающие самолеты 
и взрывы авиабомб. Через не-
сколько минут такую же кар-
тину увидели справа. Все по-
няли, что начался авианалет. 
Поступила команда «В укры-
тие!». Все бросились врас-
сыпную, а укрытием служили 
только естественные складки 
местности – холмики да бу-
горки. Бомбили два самолета 
в два захода. После взрывов 
наступила кромешная тишина: 
гула уже не было. Когда под-
няли головы, то увидели, что 
от зданий остались только 
развалины, прицеп с оборудо-
ванием разлетелся в клочья, 
одна машина лежала колеса-
ми вверх. Не обошлось и без 
человеческих жертв. Три жен-
щины, спрятавшиеся в доме, 
погибли, еще пять контужены. 
Но это было только начало.

От соседей-связистов при-
был посыльный и сообщил, что 
этот участок фронта глубоко 
вклинился в оборону про-
тивника и немцы перешли в 
контрнаступление. Появилась 
опасность окружения.

Было принято решение на-
чать круговую оборону. Почти 
все получили винтовки и па-
троны. Только у трех солдат 
были ручные пулеметы, также 
имелось четыре ящика гранат. 
Командир определил секторы 
и зоны ответственности для 
каждого.

Больше часа была тишина. 
Первые выстрелы услышали со 
стороны связистов – начался 
бой. Спереди и справа ника-
ких движений по-прежнему 
не было. Женя первой увидела 
немцев, заходивших со сторо-
ны противоположного берега 
озера, и открыла прицельный 
огонь. Очевидно, противники 
хотели далеко справа зайти 
в тыл связистов и не ожида-
ли, что их перехватят раньше. 
Шквал огня остановил их дви-
жение, немцы были вынужде-
ны залечь и вести ответный 
огонь. Двигаться вперед они 
не решались, так как на за-
мерзшем озере, покрытом сне-
гом, они были бы отличными 
мишенями. Вдруг моя праба-
бушка обратила внимание, что 
находившаяся недалеко от нее 
девушка перестала стрелять. 
Женя подползла к ней и поня-
ла, что та погибла от выстрела 
снайпера. Пришлось менять 
позицию и переходить на пра-
вую сторону, считавшуюся са-
мым опасным направлением.

Справа местность была 
удобной для противника, в 
некоторых местах рос мелкий 
кустарник, а рельеф местности 
создавал естественные укры-
тия. Бой длился уже несколь-
ко часов – немцы не смогли 
добиться какого-либо успеха. 
Однако было ясно, что если 
бой с такой интенсивностью 
продлится еще несколько ча-
сов, то закончатся боеприпа-
сы.

Тишину прервал гул мото-
ра самолета: бомбы посыпа-
лись на противника. Через 
некоторое время появились 
и наши танки, пехота. Связи-
сты стойко держали оборону, 
передавая всю обстановку ко-
мандованию. Как выяснилось 
впоследствии, основной про-
рыв немцев был совершен в 25 
километрах южнее с участием 
большого количества танков.

За стойкость и храбрость, 
проявленную в этом тяжелом 
бою, некоторым бойцам вру-
чили правительственные на-
грады, а прабабушку награди-
ли медалью «За отвагу».

Наибольшую опасность 
для полевой хлебопекарни, а 
также других прифронтовых 
воинских частей обеспечения 
представляли налеты бом-
бардировщиков и обстрелы 
дальнобойной артиллерии. 
Печальные воспоминания у 
прабабушки были о тяжелей-
ших боях в Венгрии в районе 
озера Балатон. Именно в этих 
местах во время бомбежки 
погибли две ее лучшие под-
руги, с которыми она начинала 
службу.

Дорогами войны ей при-
шлось пройти по землям 
Болгарии, Румынии, Венгрии, 
Чехословакии. Радостное из-
вестие о Великой Победе она 
встретила на территории по-
бежденной Германии. Домой 
вернулась в августе 1945 года. 
Прабабушка получила много 
наград: Орден Отечественной 
войны, медали «За отвагу», 
«За взятие Будапешта», «За 
победу над Германией».

Я очень люблю и уважаю 
свою прабабушку, несмотря на 
то, что мы никогда не виделись: 
когда я родилась, ее уже не 
было в живых. Ну а если было 
бы  по-другому, то я взяла бы 
ее руку, крепко-крепко обняла 
и поблагодарила бы за то, что 
она сделала для нашей семьи, 
нашего народа, всего челове-
чества и для меня лично.

Ника Озембловская
наш корреспондент
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Форум «Русское поле»

Гостем форума "Русское поле" стала делегация из Белоруссии

КубГАУ успешно выступил на главном аграрном форуме страны
НАУЧНЫЙ БЛОГ ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Уже более двадцати лет ключевым событием года 
для аграриев является форум «Золотая осень». Это 
мероприятие переняло добрые традиции Всероссий-
ской сельскохозяйственной выставки.

Текущий год не исключе-
ние – форум был очень ярким 
по тем экспозициям, которые 
представили и ученые, и сель-
хозтоваропроизводители, и 
регионы. В рамках «Золотой 
осени» всегда проходит боль-
шое количество продуктивных 
встреч, они приводят к вне-
дрению технологий и разви-
тию новых направлений науки.

Форум – это триединый про-
цесс. Во-первых, он включает в 
себя выставочную часть, где 
производители делятся ре-
зультатами своей деятельно-
сти. В ходе деловой програм-
мы проходят круглые столы, 

конференции и переговоры. 
Третья часть форума конкурс-
ная – здесь эксперты по ряду 
номинаций выбирают заслу-
живающие особенного внима-
ния, наиболее достойные для 
внедрения научные проекты.

Сколько помню, наш уни-
верситет всегда участвует в 

«Золотой осени». Я сам стара-
юсь не пропускать этот форум, 
потому что он дает энергию на 
весь последующий год. Начи-
нал посещать его, еще будучи 
аспирантом, а сейчас участвую 
в качестве проректора и каж-
дый раз нахожу как для себя, 
так и в целом для научной ра-
боты вуза новые векторы даль-
нейшего развития.

Университет стремится вы-
ложиться на максимум и пора-
ботать на всех направлениях 
этого масштабного меропри-
ятия. Нашу делегацию тради-
ционно возглавляет ректор 
Александр Трубилин. На «Зо-

лотой осени – 2019» Алек-
сандр Иванович провел много 
официальных переговоров с 
коллегами, а также с предста-
вителями крупных отечествен-
ных и зарубежных компаний.

В частности, на полях фору-
ма ректору удалось встретить-
ся с руководством «Фосагро» 

– одним из ведущих мировых 
производителей фосфорсо-
держащих удобрений. Был 
подписан договор о сотруд-
ничестве, и я думаю, что в 
ближайшее время мы уже уви-
дим новые результаты этого 
соглашения. Оно дает новые 
возможности нашим ученым 
принимать участие в исследо-
ваниях для компании, также 
«Фосагро» предлагает нам 
оснастить учебные лаборато-
рии современным оборудова-
нием. Мы ожидаем, что пред-
ставители компании будут в 
различных форматах делиться 
практическими знаниями с на-
шими студентами. Безусловно, 
такого плана встречи очень 
важны для вуза.

Еще одно значимое ме-
роприятие прошло на базе 
Тимирязевской академии. 
Здесь собрались ректоры всех 
аграрных вузов России, с ними 
встречался заместитель мини-
стра сельского хозяйства Мак-
сим Увайдов. В ходе беседы 
были обозначены направле-
ния для развития агроунивер-
ситетов: определили, куда нам 
двигаться, какие перед нами 
стоят приоритетные задачи.

На полях «Золотой осени» 
прошли встречи советов мо-
лодых ученых аграрных вузов, 
в этом направлении наш уни-
верситет представлял Арка-
дий Моисеев. Обсудили мно-

го инициатив, планируемых к 
реализации на базе различных 
университетов аграрной си-
стемы.

Очень интересной и пер-
спективной стала поездка на 
«Золотую осень» для дирек-
тора НИИ биотехнологии и 
сертификации пищевой про-
дукции, профессора Людмилы 
Донченко. Она поехала на фо-
рум по приглашению крупной 
инвестиционной компании, 
которая планирует внедрить 
ее запатентованную техно-
логию по производству пек-
тина на базе Ленинградской 
области. Надо сказать, что 
эту уникальную разработку, 
к сожалению, еще не удалось 
реализовать в России, но при 
этом она успешно реализова-
на на заводе в Венгрии. В на-
шей стране до сих пор не про-
изводится пектин, поэтому 
будет особенно важно, если 
технология Людмилы Влади-
мировны в скором времени 
найдет практическое приме-
нение.

Особенно продуктивно 
проходили встречи с деле-
гациями регионов. Мы об-
щались с представителями 
Ставропольского края, Бел-
городской, Саратовской об-
ластей, республики Дагестан. 
Нашим ученым поступили 
приглашения из различных 
регионов страны для прове-
дения консультаций сельхоз-
товаропроизводителей. Агра-
рии заинтересованы в новых 
технологиях, разработанных 
в вузе, и в компетентной под-
держке, так что на форуме 
мы получили потенциальные 
заказы – будем продолжать 
работу.

На полях «Золотой осени» 
заключены предварительные 
договоренности по вступле-
нию нашего университета 
в новую технологическую 
платформу. Под патронажем 
Минобрнауки России создан 
консорциум по реализации 
молекулярно-генетических 
исследований, в его рамках 
мы могли бы использовать 
свои наработки. Планиру-
ется, что наша новая лабо-
ратория, открытая только 
недавно, войдет в данное 
объединение и будет уча-
ствовать в федеральной на-
учно-технической програм-
ме.

На церемонии награждения «Золотой осени – 2019» 
все проекты КубГАУ отмечены медалями

КубГАУ на «Золотой осени – 2019»:
представлено 14 проектов
8 золотых медалей
4 «серебра»
2 «бронзы»

На базе университета прошло событие всероссий-
ского масштаба. В КубГАУ собрались специалисты в 
области селекции и семеноводства, чтобы принять 
участие в форуме «Русское поле – 2019».

Проведение форума ста-
ло доброй традицией, ме-
роприятие организовано 
уже в четвeртый раз. На 
пленарном заседании были 
обозначены основные во-
просы повестки. В частно-
сти, особенное внимание 
уделили подготовке кадров 
в селекции и семеноводстве. 
Профессионалы широко вос-
требованы в данной сфере, 
причем как со стороны на-
учных институтов, так и со 
стороны аграрных компаний. 

Игорь Лобач, президент 
Национальной ассоциации 
производителей семян ку-
курузы и подсолнечника, по-
желал участникам, чтобы те 

доклады, которые они пред-
ставляют на секциях, были 
очередным шагом к полу-
чению ученой степени и ка-
рьерного роста.

В этом году форум про-
шел под эгидой конферен-
ции молодых ученых, ведь 
за новыми специалистами 
будущее. Работа велась в 
нескольких секциях: зем-
леделие, растениеводство, 
защита растений, агрохи-
мия. Направления самые 
разнообразные. Как прави-
ло, доклады основываются 
на исследованиях, которые 
проводились в течение не-
скольких лет. Большинство 
из них имеют прикладной 

характер и перспективы при-
менения в реальном секторе.

Конференция стала эф-
фективным нетворкингом. 
Доклады в секциях слушали 
не только ученые, но также 
и представители агробизне-
са. С теми участниками, чьи 
работы оказались наиболее 
интересными, специалисты 
компаний продолжили об-
щение после выступлений. 
Надо сказать, что некоторые 
доклады были посвящены 
многогранным вопросам, по 
которым в ученом сообще-
стве нет единого мнения. 
Молодые ученые предложи-
ли своe видение сложных 
проблем.

В рамках форума в фойе 
главного корпуса разверну-
лась выставка производи-
телей в области селекции и 
семеноводства. Свои дости-

жения и разработки пред-
ставили ведущие компании, 
лидеры отрасли. У стендов 
можно было получить лю-
бую информацию о сорто-
вом разнообразии, произ-
водительности различных 
семян. Особенными гостями 
экспозиции стали делегаты 
из Республики Беларусь.

– В Краснодарском крае 
достаточно высоко разви-
то животноводство, рас-
тениеводство. Вы хороший 
получаете урожай, занимае-
тесь точным земледелием. 
Наша компания также пла-
нирует внедрять эти тех-
нологии. Мы приехали к вам 
получить новый опыт. Бла-
годарны, что вы пригласили 
нас на это мероприятие! 
– отметил заместитель 
гендиректора «Белтопгаз» 
Владимир Адашкевич.

Секрет успеха отрасли 
заключается во взаимодей-
ствии науки и аграрного 
бизнеса. Как подтвердили 
участники выставки, ком-
паниям необходимы раз-
работки отечественных 
селекционеров, а ученые в 
свою очередь заинтересо-

ваны во внедрении резуль-
татов исследований. Форум 
«Русское поле 2019» – это 
прекрасная площадка для 
расширения плодотворного 
сотрудничества.

Дмитрий Элефтериади,
наш корреспондент

В этом году основное на-
правление форума, которое 
продвигает Министерство 
сельского хозяйства страны, 
– технологии производства 
экопродукции и «зеленый» 
бренд. Под этим флагом про-
шла и вся выставочная часть, 
данная тема обсуждалась на 
круглых столах, панельных 
дискуссиях в различных фор-
матах. Технологии производ-
ства экологически безопасной 
продукции интересны как за-
рубежным гостям, так и рос-
сийским холдингам, которые 
это направление двигают впе-
ред и понимают, что за ним 
будущее. Этому же была по-
священа во многом и конкурс-
ная программа.

На «Золотой осени – 2019» 
наш университет представил 
больше проектов, чем обыч-
но, – 14 научных разработок. 
По итогам рассмотрения кон-
курсной комиссией все они 
были отмечены наградами, 
что для нас очень почетно. 
Три проекта напрямую связа-
ны с экопродуктом. Это для 
нас ключевое направление, 
так как у нас создан и активно 
функционирует Центр орга-
нического сельского хозяй-
ства. Два экопроекта из трех 

были посвящены технологиям 
получения экологически без-
опасной, органической про-
дукции садоводства и техно-
логиям ее переработки. Оба 
проекта отмечены золотыми 
медалями.

В конкурсной программе 
этого года отличились наши 
ветеринары. Мы подали семь 
проектов по данному направ-
лению исследований, причем 
пять из них в совершенно но-
вой для нас номинации – со-
временные методы борьбы с 
инфекционными заболевани-
ями сельскохозяйственных 
животных и обеспечение эпи-
зоотической безопасности. 
Данная проблема имеет боль-
шое значение как для Красно-
дарского края, так и для стра-
ны в целом. Именно поэтому 
ученые нашего ветеринарного 
факультета обратились к этой 
важной проблеме, которую 
необходимо решать. Их труд 
был очень высоко оценен кон-
курсной комиссией. Мы наде-
емся, что все представленные 
на выставке проекты будут в 
дальнейшем внедрены в прак-
тику.

Андрей Кощаев,
проректор КубГАУ 
по научной работе
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PROспорт 2.0
13 и 14 ноября в КубГАУ развернулось масштабное спортивное мероприятие в 

рамках студенческого спортивного марафона PROспорт 2.0!
Феерический праздник здорового образа жизни собрал более 1200 участников, причем не 

только из Кубанского ГАУ, но также из других вузов и даже спортивных школ.
Приведем немного цифр: между студентами прошли соревнования по 8 видам спорта; между 

сотрудниками вузов – по 5 видам спорта; было организовано 15 интерактивных площадок, где 
каждый смог попробовать свои силы. Кроме того, состоялся день массового футбола, а все же-
лающие сдавали нормативы ГТО. 

Фото: Александр Осипов, Виктория Белевитина, Виктор Мороз

1200 участников

15 интерактивных площадок


